

6 Patria y Patriotismo

Controversia entre Luis E. Recabarren S. y Julio Santander, el domingo 10 de mayo de 1914 en Iquique.

CONCLUSION

¡Oh! no yo no puedo amar a mi patria así, porque eso es propio del salvajismo.

Si por no amar así la patria merecio el desprecio, o la muerte ¡heme aquí!

Porque amamos la patria, no queremos la guerra!

Querer evitar la desesperación y la angustia para las familias de mi patria, es amar la patria, amando a las familias y dándoles goces.

Querer evitar la infinidad de las generaciones crecientes, de los niños y de las niñas, querer hacer gozar el amor de padres a las criaturas; no triturar sus infantiles corazones con las tempranas amarguras del hambre, de la desnudez, de la ignorancia; no quitarles los padres a los niños, eso, eso llamamos nosotros amar a la patria.

Eso es patriotismo porque dejamos la patria intacta.

Mucho se grita que debemos conservar la integridad del territorio y no sentimos la desmembración de la familia que vale mucho más que la tierra. Perder los hombres en la guerra es perder la prosperidad de la patria.

Lo contrario llamamos no amar la patria.

Evitar para el país el derroche de su fortuna; evitar el derrame de sangre, evitar la pérdida de la vida de miles y miles de hombres que sirven para el engrandecimiento industrial, comercial, artístico, intelectual, moral, a eso llamamos nosotros amar la patria.

¿Que no es amar la patria, este sentimiento de pretender conservarla sana, intacta?

Si esto no es patriotismo decidme que es?

Sereis capaces de decirme, quien amará más la patria, ¿el que la empuja a la guerra o el que quiere salvarla de la guerra?

Quien amará más a la madre, a la esposa, a la hija; ¿el que las salva del peligro de la muerte o el que la empuja a la muerte?

Hablad con vuestros corazones, que en ellos encontrareis la respuesta.

Si un estafado, allá en la playa, cae al agua en peligro de ahogarse ¿que hará el que sabiendo nadie lo vea caer?

Instintivamente corre a salvarlo y el que no puede hacerlo se aflige.

Así, pensamos, nosotros; no amamos a su patria el que la quiere ver en la guerra.

Ama a su patria el que la libra de la guerra.

La Bandera

El ultraje a la bandera!

¿Cuanto ha habido la prensa de esto!

Muchas veces han repetido que los socialistas hemos ofendido la bandera.

Nada mas inexacto. Nada mas lejos de verdad. Jamás ningún orador socialista se ha ocupado de la bandera ni para bien ni para mal.

Pero yo quiero dejar bien establecida una expresión para que el pueblo tenga una base en que apoyarse, un punto de partida para pensar respecto a los sentimientos socialistas.

Yo no tengo la culpa de pensar así. Es mi conciencia, son mis pensamientos los que así se han formado y como yo respeto las creencias opuestas, reclamo para las mías el respeto.

Para el caso presente hablo de bandera nacional, cualquiera que sea.

Dejadme, expresar mis pensamientos sobre la bandera nacional y sobre la bandera internacional.

Adonde lleva la bandera nacional, en caso de guerra, a las clases obreras transformadas en militares?

Adonde los conduce?

Al campo de la muerte, al martirio, al sacrificio; se harán héroes como queráis, pero bajo esas banderas

ras matan y mueren...

Y mientras la bandera nacional, gallarda flama en el campo donde los guerreros se desenartizan en cruel fieresa, mientras hieren el sien los sonidos terribles del choque de los ejércitos, del tronar de los cañones, cuyo estruendo apaga los tristes lamentos de los que mueren; allí que agonizan, allá lejos, presta el corazón de angustia, las mujeres y los niños se desesperan entre lágrimas y tristeza....

La bandera nacional cubrirá después los cadáveres de los caídos y conducirá adelante triunfantes a los sobrevivientes.

Podréis negar que este espectáculo es el que presenta la bandera nacional?

Y la bandera internacional, el trago rojo gadonde os llevaré? gadonde os conduciré?

Qué diferencia! La bandera roja no guia ejércitos!

La bandera roja guía a la familia hacia la paz, hacia el amor, hacia la fraternidad hermosa de los pueblos.

No luchamos, ni nos hemos preocupado jamás contra la bandera nacional.

Quisiéramos ver todas las banderas del mundo, formando hermoso conjunto abrazados con la internacional símbolo glorioso de la paz.

En las fiestas actuales, muy a menudo veímos salones arreglados con multitud de banderas de distintos países, sin que nadie se extrañe de ello.

Qué es lo que venos de una posición?

Multitud de banderas de distintos países.

Así pues, no hai ultraje ni nada. Opinamos simplemente que algún

PARA EL DOMINGO 22 DE OCTUBRE EN CATALINA

Conferencia de educación obrera por los elementos socialistas, a los Trabajadores todos.

Cada trabajador debe hacer propaganda para esta conferencia en que se desarrollará un hermoso programa. Víctor H. Roa M., disertará sobre las Cooperativas a base socialista y Teatro Socialista.

Todos los trabajadores! Hombres, Mujeres y Niños a la conferencia del 22

A las Dos en punto P. M.